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政改極度悲觀變審慎樂觀
重申須守底線不能「身家都唔要」 籲綑綁議員為大局鬆綁

特區政府第二輪政改諮詢快將結束。譚志源昨日出席
了港區省級政協委員聯誼會舉辦的「2017機不可失

──政改諮詢座談會」並發表主題演講。譚志源甫開始
就引用李白《蜀道難》中「蜀道之難，難於上青天」，
並形容推動普選儼如登出「一步一腳印」，「政務司司
長林鄭月娥去年展開首輪政改諮詢時，曾形容普選轉入
大直路，但原來大直路有暗斜。」

明白「佔中」於事無補 社會趨理性緩和
他坦言，政改專責小組面對反對派杯葛諮詢、綑綁否
決政改方案，造成心裡的憂慮打擊，難免有唏噓之言。
不過，隨非法「佔領」行動結束，香港社會氣氛緩
和，對政改方案通過的機會，由兩個月前的極度悲觀，
轉為現時的審慎樂觀，但未至於可「開定香檳」，
「（特區）政府曾經形容政改通過機會微乎其微或不樂
觀。正如羊年有好多運程預測，我都要修正預測轉為審
慎樂觀。」

中央底線人大決定「一毫米都不會變」
他說：「隨非法『佔領』行動結束，社會明白激進
對抗式的行動是於事無補，更可能對落實普選造成最大
障礙，故社會開始冒起理性、平和、務實的聲音。」他
並強調，中央底線以至全國人大常委會的決定，「一厘
米及一毫米都不會轉變」，「這是憲制層面的文件，是
一份具有法律效力的決定，因此，政改議案必須及必然
依據人大常委會決定。」
被問及反對派要求與中央官員會面，譚志源形容，特

區政府樂意協調，但未能短期成事，「可能大家只見身
郁唔見米熟。世上無難事，只怕有心人。若有誠意最終
會水到渠成。」他否認過程出現阻滯，並指議員是有誠
意，目前正式尋找適當的時間、人物、地點。
他進一步解釋指，直至目前接獲的初步反應，有議員

認為在香港會面比較方便；有議員認為返回內地會面比
較直接；又有議員倡議分批會面；更有認為大夥兒集體
會面，因此，會面安排有待理順，特區政府會繼續安
排，待有進一步進展再向社會交代。

「解鈴還須繫鈴人」反對派應聽民意
有政協委員質疑特區政府會否為反對派安排下台階？
他回應時直言，解鈴還須繫鈴人，建議反對派應自行鬆
綁，「邊個綑綁自己咪自己鬆綁，無人逼佢自綁。下台
階點解要人地幫佢搵？我希望反對派多聽民意。若一意
孤行，我相信選民會作出回應。其實，近期不少輿論都
認為，先落實普選有利無害。自己天生悲觀，目前距離
彼岸的路仍然艱難。」
譚志源最後引用王之渙《登鸛雀樓》中的「白日依山

盡，黃河入海流。欲窮千里目，更上一層樓。」，勸喻
立法會議員特別是反對派議員，不好眼於目前，更重
要是讓選舉制度「更上一層樓」，落實「一人一票」普
選，「落實2017年特首普選不是終局，今後特區政府仍
然可以決定是否啟動『政改五步曲』，但（特區）政府
不會為達致普選連身家都唔要。」
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香港文匯報訊（記者 李自明）香港普選正

值「大直路」，但反對派堅持綑綁否決政改方

案。特區政制及內地事務局局長譚志源昨日強

調，中央政府對香港政改問題的底線，以至全

國人大常委會的決定，「一厘米及一毫米都不

會轉變」，香港絕對不能為求達致普選「身家

都唔要」。不過，隨着非法「佔領」行動結

束，香港社會氣氛緩和，政改方案通過機會，

由極度悲觀轉為審慎樂觀，但強調「解鈴還須

繫鈴人」，呼籲綑綁議員為政制大局自行鬆

綁。

香港文匯報訊（記者李自明）
英國外交及聯邦事務部日前向國
會提交《香港問題半年報告》，
繼續就香港政改問題指手畫腳，
宣稱全國人大常委會「8．31」
決定「較預期中保守」。中國外
交部昨日強調，1997 年 7 月 1
日，中國中央政府恢復對香港行
使主權，香港成為中國的特別行
政區，英方對香港的所謂「責
任」是不存在的，香港事務純屬
中國內政，任何外國無權干預。
英國外交及聯邦事務部日前向

國會提交《香港問題半年報
告》。外交大臣夏文達在報告中
聲稱，去年下半年是「香港在近
代史上其中一個最為動盪的時
期」，並宣稱人大常委會「8．
31」決定「較預期中保守」，又
提到香港特區行政與立法關係緊
張，「一國兩制」原則「受到自
回歸以來最嚴峻的考驗」，相信
特區政府會繼續尊重基本法及中
英聯合聲明內容。

洪磊：「一國兩制」成就舉世公認
中國外交部發言人洪磊在昨日

的例行記者會上，有記者問到：
「26日，英國外交部發表第三十
六份《香港問題半年報告》。中
方對此有何評論？」洪磊在回應
時強調，香港回歸以來，「一國
兩制」的實踐取得巨大成就，舉
世公認。
他強調，中國中央政府將繼續

堅定不移貫徹「一國兩制」方針
和香港基本法，堅定不移支援香
港依法推進民主發展，堅定不移
維護香港長期繁榮穩定，「我要
再次強調，1997年7月1日，中國
中央政府恢復對香港行使主權，
香港成為中國的特別行政區，英
方對香港的所謂『責任』是不存
在的。香港事務純屬中國內政，
任何外國無權干預。」
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政改民心所歸 溫和反對派「肯傾」

「落墨」日後重啟政改需研究

譚：盼英尊重特區立場
香港文匯報訊（記者 李自明）英國外交

及聯邦事務部的《香港問題半年報告》對
香港政改問題上說三道四，特區政制及內
地事務局局長譚志源昨日強調，香港政改
是特區內部事務，也是中國內政，希望英
國尊重特區立場，而不變的事實是，全國
人大常委會的決定是具法律效力的決定，
只有根據全國人大常委會的決定，才可以
落實普選。
譚志源昨日於政改座談會後回應說，英國

的報告書承認中英聯合聲明並無講及普選，
港人的普選權利是香港基本法所賦予的，也
樂見香港實現「一人一票」普選特首，又呼
籲特區政府與社會各界凝聚共識落實普選。
不過，報告書稱，人大常委會「8．31」決
定是「較預期保守」，「不變的事實是，全
國人大常委會的決定是具法律效力的決定，
依據人大決定方能落實普選。」

香港文匯報訊（記者 李自明）部分反對派議員聲稱
只要特區政府「白紙黑字」 寫明特首普選方法在2017
年後一定會修改，他們可能會支持特區政府的政改方
案，港區全國人大代表田北辰建議當局在修訂基本法附
件一時，載明容許特區就2022年或以後的行政長官選舉
辦法重啟「政改五步曲」。政制及內地事務局局長譚志
源昨日說，該建議在技術上可能形成修訂基本法本身的
條文，「它是程序條文，不是產生辦法條文，還要有待
研究。」

田北辰倡按實況重啟「五步曲」
田北辰昨日接受電台訪問時建議，特區政府在向立法

會提出修訂基本法附件一時，加入條文「白紙黑字」列
明容許特區政府就2022年或以後的行政長官選舉辦法，
按實際情況重啟「政改五步曲」，做法和單由特區官員
口頭承諾是天淵之別。至於何謂「實際情況」？田北辰
舉例指，當香港轉趨和諧，不再凡事對幹「為拖而
拖」時，香港可望重啟「政改五步曲」。
譚志源昨日出席公開活動後回應說，過去政改專責小

組反覆重申，「政改五步曲」程序是會繼續有效的，即
落實特區行政長官普選以後，任何一屆行政長官有需要
時可啟動「五步曲」，即行政長官普選辦法，包括提名
委員會的組成等。至於是否「不只口述」，而是改為以
適當方式表述或確認或重申等，特區政府仍然在研究階
段。

修訂字眼或影響本身條文
他進一步解釋，根據香港基本法附件一第七條，行政

長官如有需要可作修訂，賦予了一個比較快及簡便的修
訂條文，有別於基本法第一百五十九條修改主體條文
時，須涉及比較長和比較繁複的程序，因此要法律定
義，「究竟附件一第七條本身是否行政長官產生一部
分，還是它本身是屬於修訂行政長官產生辦法的程序條
文，而不是產生辦法的條文？」
譚志源認為，田北辰提出的議案似乎是將現時附件一

第七條的字眼作出修訂，即是將「2007年以後」代之以
「2017年以後」或「2022年以後」，在技術層面上可能
形成修訂基本法本身的條文，因為它是程序的條文，不
是產生辦法的條文，故此，可能是要用基本法第一百五
十九條也說不定，「現時是初步看法，不能這樣快下定
論，還要研究的。」

「白票」衝擊提委會提名權難實行
被問及香港基本法委員陳弘提出的「白票守尾門」方

案時，譚志源透露，專責小組早前與陳弘毅會面，會後
大家都認同「白票」這個形容詞是非常複雜的，並無單
一及唯一選民意願表達的可能性。
他續說，雖然陳弘毅修改建議提出「以上皆非」選項，

但仍涉及法律問題，「若候選人被彈回頭，直面衝擊提委
會提名權，相信建議是學術研究多於實際方案。」

香港文匯報訊（記者 李自明）政制發展第二輪諮詢
下月7日截止，九龍社團聯會昨日向政制及內地事務局
局長譚志源遞交政改意見書，建議包括維持提委會由
1,200人組成，四大界別等比組成，並維持現行選委會38
個界別分組不變。

王惠貞等向譚志源交意見書
九龍社團聯會理事長王惠貞、監事長吳慧英、副理事
長容海、楊子熙、楊永杰等一行約20人，昨日向譚志源
遞交該會有關「行政長官普選辦法公眾諮詢」的意見
書。該會建議，提名委員會的構成及產生辦法，參考並
沿用現行選舉委員會的構成及產生辦法，即維持提委會
由1,200人組成，四大界別等比組成，每個界別300人，
並維持現行選委會38個界別分組不作調整。
在提名特首候選人的程序方面，該會建議提委會分別
以「委員推薦」和「委員會提名」兩個階段進行。在

「委員推薦」階段，他們建議有意參選者須爭取最少
150名，最多300名提委聯合推薦，方可成為參選人。在
「委員會提名」階段，引入「信任投票制」，採取「一
人2票至3票」的投票方式，選舉產生二名至三名獲過半
數提委支持的正式候選人。

採「兩輪投票制」增社會認受性
為了有利提高特首的社會認受性，九龍社團聯會建議採用

「兩輪投票制」，即500多萬合資格選民一人一票選出行政
長官，獲得超過一半有效選票之候選人當選。由於特首應代
表跨階層、跨界別、跨黨派利益，現時《行政長官選舉條
例》關於行政長官不從屬任何政黨的規定應予維持。
王惠貞會後引述譚志源指，該會的建議方案既符合香

港基本法和全國人大常委會有關決定等法律要求，亦體
現民主、開放的原則，局方將把方案納入諮詢報告中，
並期望「普選號」列車能夠順利「開出」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制及內地事務局
局長譚志源昨日說，他對政改方案獲通過，「由悲觀
變成審慎樂觀。」有建制派議員分析，特區政府手上
仍未有足夠票數讓政改通過，但香港民意堅定支持全
國人大常委會「8．31」決定，溫和反對派也漸次支持
方案，故當局對政改通過漸轉樂觀。他們希望反對派
珍惜機會與中央溝通，不要讓政改「空轉」。

李慧琼籲反對派投票勿鬥氣
行政會議成員、民建聯副主席李慧琼昨日相信，譚
志源目前手上仍未有足夠票數通過政改，故目前最重
要是在餘下時間繼續爭取議員及香港市民的支持，
「不同人在不同時候都自有判斷。我相信現階段特區
政府仍然未有足夠票數在手，但樂見中央官員及議員
溝通，呼籲議員珍惜機會思考民意取態，投票不應鬥
氣。」
她再次呼籲反對派應思考投票取向，根據民意投

票，若政改被否決，香港會繼續在政治空轉下兜轉，
政改向前的步伐亦會被拖延最少5年。被問到如何令
反對派「轉軚」，李慧琼則相信，各方都要營造氣
氛，而反對派與北京官員有溝通比無溝通好，冀他們
珍惜機會，「如果（特區政府）能促成中央和『泛
民』議員對話，（『泛民』）應要珍惜機會。」

梁君彥：雙方多接觸政改「有得傾」
經民聯主席梁君彥昨日在與傳媒聚會時表示，農曆

新年過後，支持接受全國人大方案的民意超五成，他
也感受到有更多溫和反對議員發聲，故當局對政改通
過漸轉樂觀，「我不認為現時政府已袋夠票，我呼籲
溫和派的『泛民』議員多發聲，才有機會通過政
改。」
梁君彥希望中央官員與反對派議員會面，雙方多接

觸，有助令政改「有得傾」，並建議政府做大型民意
調查，讓議員及市民參考民意。經民聯副主席林健鋒
補充，他不認為特區政府安排反對派與中央官員會面
就能改變全國人大常委會「8．31」決定，但冀反對派
議員能善用機會，與中央對話。
不過，反對派陣營、立法會資訊科技界議員莫乃光

則稱，特區政府在這段時間與他或其他反對派議員接
觸不多，而「撬票」的基礎是開出新條件，若在人大
框架不變的情況下，故他難以理解譚志源的言論。
工黨主席李卓人則稱，譚志源的講法是在「玩心理
戰」，向社會傳達錯誤訊息，令人以為反對派會考慮
人大「8．31」決定。他叫譚志源應「悲觀一些」，因
在人大框架下不可能有所謂「真普選」，故反對派中
人一定會否決任何在人大「8．31」框架下的政改方
案，又稱與中央對話時不能有任何前設，否則不會有
對話空間。
社民連主席梁國雄聲稱，「市民」不接受「假普

選」的民意並無逆轉，又稱反對派不應在政改上「搖
風擺柳」，又呼籲民主黨前主席何俊仁盡快辭職，發
動「變相公投」。

九龍社聯倡維持提委會組成

■九龍社團聯會昨日向政制及內地事務局局長譚志源遞交政改意見書。

■譚志源昨日出席了港區省級政協委員聯誼會舉辦的政改諮詢座談
會，發表主題演講，及接收該會意見書。 彭子文 攝

■港區省級政協委員聯誼會舉行第二輪政改諮詢座談會，現場人頭
湧湧。 香港文匯報記者彭子文 攝
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香港部分人動輒將單純的
「投票表態」稱為「公投」，
政制及內地事務局局長譚志源
昨日就被問及，香港會否就政
改問題「公投」。他在回應時
強調，香港不是主權國家，無
權進行「公投」，但就會考慮
就政改方案進行大型民意調
查。

譚志源昨日在回應提問時笑
說，「講到『公投』我就面有
難色。香港是單一制國家下的
特別行政區，並獲授權高度自
治，因此，中央對香港有實質
權力。特區政府寧願就政改方
案進行大型民意調查。調查結
果可讓立法會議員參考，但調
查的問題設計有
待研究。根據過
往經驗，調查會
招標進行。」

■記者 李自明


